

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XII.—NÚM. 4.131

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Martes 14 de Julio de 1914

España en el extranjero

La novedad del clamoreo de protesta que está produciendo la desdichada intervención de España en la Exposición de Londres nos ha sorprendido muy agradablemente: llevábamos varios años protestando de cosas semejantes sin encontrar eco, y ahora nos regocija mucho ver que no somos los únicos percatados del lamentable papel que constantemente hace España en los Certámenes extranjeros.

En 1910, con ocasión de la Exposición internacional de Bruselas hicimos los primeros comentarios acerca de tan interesante tema, y entonces ya pedimos que si España había de seguir presentándose en las Exposiciones internacionales en la forma que allí se había hecho era infinitamente mejor que no nos permitiéramos el lujo de salir de casa. Este abstencionismo, sin embargo, no nos parecía conveniente, y para evitarle pedimos la creación de una Comisaría permanente de Exposiciones, y aun nos permitimos señalar para comisario al Sr. Escoriaza, que en Bruselas hizo todo lo humanamente posible por salir con honra del trance en que, un poco impremeditadamente, se había metido.

Ahora hace un año, con ocasión del Certamen internacional de Gante, nuestra indignación subió de punto: en este mismo sitio denunciábamos la vergüenza que para España significaba el pabellón que sostenía su bandera en la vieja ciudad flamenga, y en este mismo sitio celebrábamos que el fuego, destruyendo aquel pabellón, hubiese actuado providencialmente de purificador.

En uno y otro caso habíamos como testigos de «visus», no de «oidis», y en ambos guiso a nuestra pluma el rubor que nos producían espectáculos tan lamentables.

Lo que ahora ocurre, sin embargo, es más vergonzoso aún. En Bruselas y en Gante tuvimos por lo menos el decoro de no exhibir como genuina representación nacional «gitanos» y «chilarras»; ese colmo estaba reservado a la actual Exposición de Londres, gracias a la intervención de la Comisaría Regia del Turismo, una de las instituciones más perniciosas entre las que andan, lo más ocultas posible, en el presupuesto español.

Hasta ahora esa Comisaría había tenido por lo menos la prudencia de no hacerse ostensible, y así, los daños que ocasionaba a España podían pasar inadvertidos: ni siquiera preguntaba nadie la inversión del millón de pesetas que esa Comisaría lleva gastado estérilmente.

Se daban, sin embargo, casos tan afrentosos como el de que las grandes agencias de viajes tuviesen que desistir de organizar excursiones por España, aun después de haberlas anunciado, y de que dirigeran una circular a sus clientes declarando la imposibilidad absoluta de hacer turismo en España.

Esta gran vergüenza, que se dio hace muy pocos meses, no ha podido ser evitada por la Comisaría, que ni siquiera se ha creído en el caso de hacer la menor protesta contra tal declaración, y que para coronación de sus desaciertos ha organizado esa infame intervención en la Exposición de Londres, después de haber hecho imposible que concurrieran a ella las más importantes Asociaciones deportivas y de excursionismo españolas, que a lo menos hubiesen dejado bien puesto el pabellón nacional.

No queremos recoger detalladamente las acusaciones que contra la Comisaría se lanzan; baste, como botón de muestra, con decir que hasta para la fácil tarea de contratar bailarinas españolas la Comisaría ha necesitado acudir a una agencia de espectáculos francesa! Ni siquiera ha sabido, ya dentro de su error, atenuarle sabiendo buscar y elegir lo verdaderamente típico. Infinitamente mejor que esa Comisaría supo hacer las cosas el industrial que hace algunos años organizó en Londres mismo la Exposición de la Mujer, que envió a España agentes para buscar lo que realmente fuese representación característica de nuestra tierra.

Cierto que en esto de la intervención de España en Exposiciones en el extranjero tenemos una lamentable historia: hace algunos años unos industriales ingleses pidieron a nuestro Ministerio de Fomento autorización para celebrar en Londres una Exposición hispanoamericana: pedían sólo, para obtener determinadas facilidades en las Aduanas al retorno de los productos, que la Exposición fuese declarada oficial. Aquel Certamen no hubiese costado a España un solo céntimo; pero el ministro negó la autorización pedida, y en lugar de la Exposición proyectada se celebró la francobritánica, que fué un espectáculo admirable y tuvo una resonancia mundial.

Aquello, que no nos hubiese costado nada, lo deseábamos, y en cambio ahora gastamos unos cientos de miles de pesetas en llevar a Londres unas cuantas bailarinas de teatro, que ni siquiera tienen el sabor clásico que aquellas «Macarronas», aquellas «Borriguerras» y aquella «Escopeta» que pasó por Alemania, haciéndose rico, un empresario alemán.

Y si al menos pudiésemos aprovechar la labor ajena! Si ya que no sabemos ir a los Certámenes internacionales como expositores supiésemos ir como visitantes.

En esto hemos retrocedido de un modo lamentable: antes el Ministerio de Fomento enviaba a las Exposiciones gentes capaces de estudiarlas y de aplicar después en nuestro país lo que en ellas hubiesen aprendido: ahora están celebrándose tres Exposiciones interesantes: la de Lyon, la de Berna, y sobre todo para nosotros, la de Artes Gráficas de Leipzig, y ni el Ministerio de Fomento, que tan espléndidamente dota a la Comisaría del Turismo, ni el de Instrucción pública, que permite derrochar el dinero—como demostraremos oportunamente—a la Junta de Ampliación de estudios, se preocupan de que esas Exposiciones sean visitadas por españoles que pudieran sacar partido de ellas para la Patria.

¿No habría medio aún de reparar ese error?

¿No habría manera, por ejemplo, de convencer al Sr. Castillejo, «factotum» de la Junta de Ampliación de estudios, de que es infinitamente más interesante para España estudiar los progresos de las artes gráficas que las instituciones de Derecho romano?

¿No sería posible convencer al señor Ugarte de que tanta prodigalidad para enviar bailarinas a Londres debe ser compensada con algún desprendimiento para enviar personas estudiosas a Leipzig?

Nosotros, excesivamente optimistas por temperamento, queremos hacernos la ilusión de que sí.

El viaje del conde de Romanones

DE LA ESTANCIA EN TÁNGER
Leemos en «El Porvenir», de dicha capital:

El banquete en la Legación.
Conforme habíamos anunciado, anoche se verificó en la Legación de España el banquete con que obsequió al conde de Romanones el encargado de Negocios de España, Sr. López Roberts.

Al acto asistieron también el ministro de Alemania, barón de Snenkendorf; el de Francia, M. Couget; el representante de Inglaterra, Mr. Assand y su distinguida esposa; el ex ministro Sr. Pérez Caballero; el comandante del acorazado «Pelayo», general Marqués; la señorita de Navarro, el secretario de la Legación, Sr. Caro, y el resto del personal de la misma.

Durante el acto reinó la mayor cordialidad, revisiendo el banquete gran brillantez.

La recepción.
El Zoco Chico presentaba anoche un inusitado aspecto, notándose una gran animación a causa de los innumerables curiosos que se agrupaban para presenciar el desfile de las personas que acudían a la Legación de España, en donde había de celebrarse una recepción.

Esta empezó a las diez de la noche, concurriendo a ella numerosas personalidades de la colonia española y todos los elementos de la misma que en Tánger ejercen cargos oficiales.

La recepción resultó brillantísima, y durante ella el conde de Romanones conversó amablemente con varios de los concurrentes.

El Sr. López Roberts hizo los honores con su proverbial exquisitez y cortesía. Asistieron el ex sultán Abd-El-Aziz, Me-nebi, El Tazi, el bajá y numerosos señores nobles españoles, el ministro de Italia y su distinguida esposa, Mmc. Pariente; el ministro de Rusia con su señora, madame Woivodsky; Sir Harry, Dady Maclean, madame Martín, Sres. Smart, Ruiz y señora, Bentata, Benasuli, Jorro, Navarro, De Carlos, Schellens, Jacome, Coses, Lloréns, Erdwin, Saavedra (D. Manuel) y otros muchos que no recordamos.

La recepción terminó con un animado baile.

La nota saliente de la noche la constituyó el gran número de moros nobles adictos a España que asistieron a la recepción.

La Legación de Francia obsequia esta noche con un banquete al conde de Romanones y al Sr. Pérez Caballero.

En Los Olivares.
Esta tarde, a las cuatro, conde de Romanones asistió al teatrito en su honor por Sid Ali Zaki en su finca de Los Olivares.

Una visita.
Ayer tarde, a última hora, el conde de Romanones, acompañado del conde de España, Sr. Ariño, subió en automóvil al monte, visitando a D. Augusto Levison, cuya finca recorrió agradadamente.

Al anochechar regresaron el conde de Romanones y el Sr. Ariño a la Legación de España.

La huelga agrícola

(POR TELÉGRAFO)
Conflicto que se comulca.

SEVILLA 14.—Siguen en actitud intransigente los patronos de Cabezas de San Juan. El gobernador, molesto por tal actitud, ha decidido no intervenir como mediador, y así lo ha comunicado por telegrama al alcalde.

Los patronos quieren imponer las mismas bases que en Jerez, sin tener en cuenta las diferencias de localidad.—Labios.

Ecos de Sociedad

Anoche marchó el ex ministro Sr. La Cierva a Pálos de Moguer, donde pasará una temporada.

EL PROBLEMA SANITARIO

En la mañana de ayer el elemento oficial acudió, para dar solemnidad con su presencia, a la inauguración del pabellón de infecciones recién construido en los jardines del vetusto caserón donde se halla instalado el Hospital General, y, a la verdad, no nos alcanzamos a explicar cómo el ministro y los diputados provinciales, en quienes está vinculado el deber de velar por la pública salud, tuvieron pecho para asistir a dicha ceremonia.

Es un caso insólito este de ayer. Madrid, urbe populosa y de malas condiciones sanitarias por sobrecarga de habitantes, se ve periódicamente azotada por epidemias de carácter grave, que diezman a las clases populares. Estas plagas se registran con tan inusitada frecuencia que algunas de ellas tienen ya verdadero carácter endémico: así la fiebre tifoidea, la difteria y la viruela. Pues bien: a pesar de la constante repetición de estos ataques morbosos, Madrid carece en absoluto de un hospital de epidemias y de un servicio de epidemiólogos. Cuando la necesidad aprieta mucho se improvisa local y personal, que se clausura y cesa apenas la curva demográfica pasa del vértice de algidez a las depresiones del descenso.

Quedan latentes las epidemias, y hasta una nueva exacerbación ya nadie se preocupa de este gran problema sanitario.

Ayer, merced a la iniciativa y a los esfuerzos de la digna y filantrópica madre superiora del Hospital General, se inauguró el pabellón para infecciosos en dicha casa. La caridad privada ha querido suplir en parte los olvidos de la obligación en que está el Gobierno de velar por la salud del pueblo. Somos los primeros en aplaudir el generoso proceder de esa digna señora, cuya vida es continuado capítulo de virtudes y abnegación; pero salvado el más entusiasta de los aplausos para la caritativa y altruística esposa de Jesús volvemos los ojos a la realidad, y ésta sólo nos inspira acries censuras: «Un pabellón de infecciosos, con cuatro salas, para tífus, difteria, viruela, etc., etc., en pleno Madrid! Un solo médico, el ya ilustre doctor Marañón, para las cuatro salas! ¿Constituye esto un remedio? ¿Es siquiera un paliativo o es, a lo más, un mal menor, pero mal, y grande, al fin y al cabo? ¿No sintieron inquietudes los personajes oficiales que acudieron ayer a los jardines del Provincial pensando en lo insuficiente de aquel lugar y en lo nocivo de su situación, en plena ciudad, en el mismo edificio donde centenares de enfermos están hospitalizados para atender a la restauración de su salud, no atacados por morbos infecciosos?

Es realmente vergonzoso, es un verdadero caso de responsabilidad pública, en el que están incurriendo el Ministerio de la Gobernación y las beneficencias provincial y municipal con esta absoluta apatía y lesiva indiferencia que mantienen ante nuestra situación sanitaria. Recordad la epidemia de viruela del verano anterior. Entonces se improvisó por el Laboratorio Municipal un servicio de epidemiología, y veinte médicos vacunadores, bajo la sabia dirección del doctor Chicote, inmunizaron a miles de madrileños y lograron atajar por el momento la epidemia, muerta en su primera explosión.

Pues, no sabemos a qué índole de causas obedeciendo, el servicio de vacunación cesó en 31 de Diciembre de 1913, y aunque esta primavera resurgieron los brotes de viruela, no se reanudó la campaña inmunizadora. ¿Por qué ha sido? ¿Por economía? Lo dudamos... En el presupuesto del año corriente para el Laboratorio Municipal no hay disminución de gastos, antes al contrario. Pues... ¿en qué se emplea el dinero con que se gratificaba antes a aquellos veinte médicos vacunadores?

Con el dinero que en la última década se ha invertido en montar y desmontar el Cerro del Pimiento, el pabellón de infecciosos de San Juan de Dios, el Campamento de Desinfección y otros establecimientos análogos, se hubiera podido construir un magnífico Hospital de Infecciosos, de planta, y dotarle de una sólida administración. Pero el dinero se gastó atropelladamente, con apremios y sin orden, y así, nos encontramos hoy con el gasto hecho y sin más local para atender a las epidemias que esas cuatro salas deudoras a la caridad y con un solo médico dedicado al servicio de la epidemiología toda de Madrid.

¿Qué les parece este estado de cosas al señor ministro de la Gobernación, al señor alcalde de Madrid, al señor presidente de la Diputación? ¿Cómo no alzan dignamente su protesta en informes, periciales los directores de Sanidad, decanos de Beneficencia y jefe del Laboratorio Municipal?

A unos y otros los reconocemos el mejor deseo y la más alta capacidad; pero este «dejarse ir» en materia de tal transcendencia, para otros y unos constituye un caso de verdadera responsabilidad pública. Nos sería doloroso tenerlo que repetir con ocasión de un nuevo azote epidémico y ante un nuevo derroche atropellado de dinero. En estas materias es obligación practicar el sabio mandato de «curarse en salud». ¿No habría forma de aprovechar la tregua parlamentaria, la carencia de perturbaciones públicas, en confeccionar un modesto, pero serio y realizable proyecto de epidemiología para Madrid?

Doctor RUIZ ALBENIZ

EL VERANO DE LOS REYES

(POR TELÉGRAFO)
El «Giralda» en Santander.—Desembarco del Rey.

SANTANDER 13.—A las siete y media de la tarde ha entrado el «Giralda» en el Sardinero, escoltado por el «España» y los torpederos 3, 4 y 41.

El Rey desembarcó a las ocho de la noche, recibiendo en el muelle la Reina Victoria, su séquito y las Corporaciones.

Con el Monarca desembarcaron los príncipes Raniero, Felipe y Jenaro, el conde de Aybar, el marqués de la Torre y el Sr. Careaga.

D. Alfonso revisó la compañía que le hizo los honores, y luego, con su augusta esposa, se dirigió al Palacio en automóvil.

La muchedumbre aclamó a los Sobranos en el trayecto.

El «España», desde el Sardinero ha regresado a Gijón.—Tejada.

Firma del Rey.
SANTANDER 14.—El Rey, al despachar a mediodía con el ministro de jornada, ha firmado los siguientes decretos:

Presidencia.—Autorizando al ministro de jornada para actuar de notario mayor del Reino.

Marina.—Disponiendo el pase a la reserva el día 23 del actual, por cumplir la edad reglamentaria, del inspector de Sanidad de la Armada D. Carlos Noutinos. Nominando para sustituirle al subinspector D. Gabriel Rebollón. Concediendo el mando del cañonero «María de Molina» al capitán de fragata D. Adolfo Gómez Pabé. Varios ascensos reglamentarios en Infantería de Marina. Concediendo la cruz blanca del Mérito Naval pensionada al maquinista mayor de primera D. Manuel Ilopis. Ascendiendo al alférez de navío D. Jesús Carso.—Segura.

MEJICO

(POR TELÉGRAFO)
Reparación de una vía férrea.—La actitud de Carranza.—Lo que dice Carranza.

VERACRUZ 13.—Cuatrocientos obreros están trabajando día y noche para reparar la vía férrea de Méjico a Veracruz, que fué destruida en gran parte por orden del mismo general Huerta, cuando el desembarco de las tropas yanquis en este puerto.

El general Carranza ha declarado que no entrará en tratos de ninguna clase con el general Huerta hasta que éste haya capitulado por completo.—C.

El Sr. Carrvajal ha declarado que está resuelto a retirar su candidatura a la presidencia de la República si no se ponen de acuerdo pronto las dos fracciones políticas que se disputan la preponderancia política.—C.

Retirada de Méjico?
WASHINGTON 14.—El representante del Brasil en esta capital, señor Oliveira, ha teleografiado al ministro de Negocios Extranjeros norteamericano diciendo que se espera hoy o mañana la retirada del general Huerta de la presidencia de la República mejicana, en favor del Sr. Carrvajal, actualmente ministro de Negocios Extranjeros.

Parce que el Gobierno norteamericano, aunque no está decidido a reconocer al nuevo presidente mejicano, Sr. Carrvajal, se muestra dispuesto a tratar con el oficialmente hasta que el Poder presidencial sea transmitido oficialmente a los constitucionalistas.—C.

LA AVIACION

(POR TELÉGRAFO)
Dos muertos.
OTSCHAKOW 14.—El capitán aviador Jessipov y su mecánico cayeron hoy desde considerable altura, quedando muertos en el acto.

El récord de altura en biplano.
LEIPZIG 14.—El aviador Orlich ha batido el récord de altura en biplano, elevándose a la altura de 7.500 metros.—C.

Vuelos de Tixier.
MONTILLA 14.—El aviador Tixier ha realizado preciosos vuelos, volando a gran altura con su monoplano sobre toda la comarca, habiendo venido Comisiones de Lucena y Puente Real para contratarlo para tomar parte en las fiestas de dichas poblaciones.

Tixier repetirá hoy sus vuelos en Montilla.—C.

Los crímenes de un loco

(POR TELÉGRAFO)
Siete personas muertas.
ROMA 14.—Comunican de Bérgamo (Lombardía) que en una aldea inmediata a dicha población ocurrió hoy una espantosa tragedia, que ha conmovido hondamente a toda aquella comarca.

El propietario de un molino, llamado Simón Pianetti, salió esta tarde a la calle principal del pueblo, armado con un revólver y provisto de gran cantidad de municiones.

Se situó en una esquina y empezó a disparar contra cuantas personas transitaban por dicha calle.

le quedaban muchas municiones y seguía disparando), y se arrojó sobre el para arrebársela; pero antes de conseguirla fué mortalmente herido de otro balazo.

El criminal, al ver caer a su hermano, huyó aterrorizado, internándose en el campo.

Ataque salieron en seguida varios carabinieri en su persecución no ha sido posible encontrarle.

Se cree que se haya suicidado.

En el pueblo se supone que Pianetti fué asesinado de un violento acceso de locura.

Las siete personas heridas fallecieron a primera hora de la noche.—C.

DE PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)
Consejo de ministros.—Almeida a Oporto. Manifestaciones hostiles.

LISBOA 13.—Se ha celebrado un Consejo extraordinario, en el que los ministros se han ocupado del mantenimiento del orden público, si bien actualmente la tranquilidad es absoluta.

En la plaza del Rocio, situada en el centro de la capital, muchos curiosos examinaban los desperfectos causados durante la noche anterior.

La policía realiza los trabajos de investigación con la mayor actividad.

El Sr. D. José Almeida ha salido de Oporto esta tarde, en automóvil, siendo objeto, frente al hotel de donde salió, de manifestaciones opeustas por parte del numeroso público que aguardaba su salida.

El edificio de la redacción del periódico «A Libertade», de Oporto, está custodiado por la policía.

Al llegar frente al Banco de Minho el automóvil en que iba el Sr. Almeida un grupo armado asaltó el coche, iniciándose un conflicto, que fué rápidamente sofocado por la policía.

El Sr. Almeida es esperado en esta capital esta noche a las doce, hallándose congregados numerosos grupos en la plaza del Rocio y en los alrededores de la estación, que la policía dispersa con frecuencia.—Mendes.

La llegada de Almeida.—Tranquilidad.
LISBOA 14.—D. José Almeida ha llegado a esta capital, sin que se hayan registrado incidentes desagradables.

El Gobierno había tomado precauciones.—Mendes.

Desórdenes en Lisboa.—La policía, apremiada.—Cargas de Caballería.—Muchos heridos.

LISBOA 14.—A la salida, de un mitin celebrado ayer para examinar la situación política, y especialmente determinados actos atribuidos al Gobierno, se produjeron desórdenes, siendo apedreada la policía, y entablándose entre ésta y el público un tiroteo.

Muchas personas resultaron heridas, poniendo término a la contienda varias secciones de Caballería, que dispersaron a los manifestantes.—Mendes.

Viaje de la infanta Isabel
(POR TELÉGRAFO)
Llegada a Vigo.

VIGO 13.—Procedente de La Toja llegó la infanta doña Isabel a Redondela, donde la esperaba una caravana automovilista, cuyos coches, en su mayoría, iban ocupados por señoras de la más selecta sociedad viguesa.

Al llegar al límite municipal S. A. fué saludada por el alcalde, quien, al darle la bienvenida, le entregó un precioso ramo de flores.

Las calles de la población están engalanadas y esta noche lucen iluminaciones.

Al recorrer la ciudad la egregia dama para dirigirse al hotel donde se aloja los balcones estaban atestados de público, que la vitoreaba arrojando flores a su paso.

La infanta fué saludada por las autoridades civiles y militares, el obispo de la diócesis y el Sr. Urzuz.

Después de revisar a la compañía que rindió los honores S. A. la mandó retirarse, presenciendo el desfile, y acto seguido recorrió la población en coche, acompañada del alcalde, repitiéndose las demostraciones de calurosa simpatía hacia la augusta dama.

S. A. visitó el Colegio Salesiano, donde se verificaba una función al aire libre con motivo del reparto de premios, produciendo la inesperada llegada de doña Isabel una verdadera manifestación de júbilo, que fué demostrada con aplausos y vivas.—C.

Misa en la Colegiata.—Inauguración de una estación de telegrafía sin hilos.
VIGO 14.—S. A. R. la infanta doña Isabel ha oído misa en la Colegiata, donde fué recibida bajo palio por el clero, y acompañada por los funcionarios civiles, militares y de la Armada.

Después del oficio realizó varias visitas a la Inclusa, al Asilo de las Arrepentidas y otros establecimientos.

Luego asistió a la inauguración de la telegrafía sin hilos, instalada en la Escuela Industrial.

Felicitó al director y a los profesores por el progresivo estado de la Escuela y por los perfectos trabajos ejecutados por los alumnos durante el último curso.

Entre ellos figura un motor eléctrico completo, que hace honor al profesorado y al discípulo que lo ha construido.

S. A. ha sido objeto en todos los trayectos de la población y sus diferentes visitas de las más calurosas manifestaciones de cariño.—C.

El problema de la infancia anormal

VII
LA PREPARACION DEL PERSONAL

Por si la heterogeneidad de funciones de que hablé en mi artículo anterior no fuese ya excesiva y muy pelirosa al instituir, equivocadamente, la forma de tratamiento de los anormales mentales, aun se aumenta esa heterogeneidad señalando como función aneja de la nueva clase que se establece en el Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos la de servir de especialización de los maestros. Esta afirmación y la que se hace en otro párrafo, de que una de las funciones más importantes del Centro médico-psicológico será «la especialización de maestros, iniciándolos en la medicina y en la psicología de los niños anormales», demuestran, efectivamente, que, digase o no, se trata de establecer una especie de Escuela Normal especial para los maestros de anormales. En esto como en todo, la orientación del Real decreto es la peor y la más cara.

También en este punto me complazco en citar en apoyo de la mía la opinión del Sr. Díaz Vicario, que ha estudiado la cuestión no en estadísticas ajenas, viejas y mal interpretadas, sino en realidades nuestras, y que para la parte del problema que más directamente le interesa, la de anormales por déficit sensorial, pide, contra el sistema actualmente establecido, del curso especial en el Colegio de Sordomudos y de Ciegos, la mayor difusión de ese género de enseñanzas, su establecimiento en todas las Escuelas Normales, a fin de que todos los maestros estén en disposición de poder educar a sordomudos y a ciegos en el momento en que se les presente la necesidad de hacerlo, y sin perjuicio, claro es, de que existan colegios especiales para otros fines y para otros grados de la enseñanza especial.

Esta tendencia es, positivamente, la mejor, so pena de establecer esos colegios especiales con una profusión costosa y desde luego imposible: para nuestro país no habrá modo, en efecto, mientras no se llegue a esa difusión, de evitar que los niños anormales (sordomudos y ciegos en el caso del Sr. Díaz Vicario) en lugar de comenzar su vida escolar en edad conveniente la comiencen algunos años más tarde por no haber plazas para ellos en los colegios especiales. La inconveniencia de este retardo está más que suficientemente demostrada en el trabajo de la Srta. Elorza de que hablé en mi artículo anterior: el estado mental de los muchachos sordomudos o ciegos que, por efecto de esa falta de difusión de las pedagogías especiales, llegan tarde al colegio es distinto y muy inferior al de los muchachos de su misma edad, y esto en gran parte, si no en absoluto, por no haber intervenido oportunamente en la evolución de esa mentalidad el factor pedagógico: prueba suficiente de ello es que cuando ese factor interviene la evolución comienza a seguir su marcha regular, sin más deficiencias que las debidas al déficit sensorial de que el niño está afectado, y aun disminuyéndose mucho los efectos de ese déficit.

Así se da el caso de que en los alumnos del Colegio Nacional la relación entre la atención y la edad, que en los muchachos normales, según me han enseñado muchos millares de observaciones, sigue una marcha regular, parece caprichosa y arbitraria, es decir, que realmente no exista una relación determinada entre los años del muchacho y la fuerza de su atención mientras que en esos mismos muchachos anormales la relación se restablece y toma los caracteres de la normalidad si en lugar de establecerla entre la fuerza de la atención y la edad cronológica de los sujetos sustituyimos este segundo término por la edad escolar, es decir, por el tiempo que llevan en el colegio; lo que, en definitiva, demuestra que el tiempo que los muchachos aguardan para poder entrar en la institución especial es absolutamente perdido para su evolución mental, ó a lo menos para lo fundamental de ella; hasta tal punto que muchos por esa sola causa habrían de ser desde luego tenidos por anormales mentales sin serlo realmente, si nos atuviésemos, por ejemplo, a la clasificación de Sollier, basada en la atención exclusivamente.

Ese retardo mental no sería de negativa muy grave si no produjera forzadamente un desequilibrio entre lo físico y lo mental, primero, y consecutivamente, entre lo físico, lo mental y lo moral y los diferentes factores de lo mental entre sí; pero como ese desequilibrio se produce fatalmente, la normalidad mental verdadera, que en principio no existe, puede llegar a constituirse si la situación perniciosa se prolonga.

Bastaría con estas consideraciones, experimentalmente fundadas, para considerar como muy recomendable la difusión de la pedagogía especial y, consecuentemente, el establecimiento de su enseñanza en las Escuelas Normales; pero hay muchas razones más en pro de este sistema, y entre ellas dos fundamentales también: una, la economía que de esta forma de enseñanza resultaría en la educación, que sólo así será alguna vez posible, de todos los sordomudos, ciegos y anormales en general españoles; otra, importantísima desde el punto de vista social, la

EL TIEMPO

Martes 14 de Julio.—El área de presiones débiles de carácter térmico que se formó sobre la Península Ibérica persiste, presentando hoy varios núcleos bastante bien definidos.

El tiempo es bueno por todas partes, de cielo claro, vientos flojos de dirección variable y temperaturas elevadas; el termómetro llegó a 40 grados en Sevilla, siendo la mínima de 12 grados, en León.

El mar aparece tranquilo por todo el litoral español. Las presiones más altas se hallan situadas al Oeste de las islas Azores.

En Madrid siguieron el cielo despejado, la atmósfera en calma y el calor aumentando; la temperatura máxima fué de casi 33 grados, y la mínima se aproximó a 20.

El barómetro osciló entre 707 y 708 mm. Se pronostican para toda España vientos flojos de dirección variable, buen tiempo y calor.

Oficinas: Floridablanca 1, bajo.

de permitir que los niños durante el periodo de su educación vivieran en el medio social en que ha de desarrollarse su vida ulterior, en el medio familiar, tan absolutamente preferible al internado, salvo en casos rarísimos de amoralidad de los padres.

Contra esa difusión va el sistema que se propone, de la Escuela Normal especial, y bastaría por ello para que le considerásemos como inaceptable.

Pero en esto como en todos los aspectos del problema que vengo estudiando, se da además el fenómeno curioso de que las enseñanzas de nuestros experimentos coinciden con las que ha dicho la experiencia a las naciones que nos han precedido en la organización de la enseñanza especial: en esos países, efectivamente, tienen establecidas diversas formas de preparación del personal para la enseñanza de anormales, y los resultados de ellas y los acuerdos a que, atendiendo a esos resultados, han llegado los muchos Congresos científicos que han estudiado este problema tienen clarísimamente cuál de esas formas es la mejor.

Desde luego ninguno de esos Congresos ha considerado como preferible la forma que más o menos claramente se trata de establecer aquí, y que sin embargo existe en Hungría y allí ha podido ser estudiada y conocida por muchos de los que en esas discusiones han tomado parte.

Conviene señalar, no obstante, que la escuela de Hungría tiene la denominación de Escuela Normal para Maestros de Idiotas; es decir, que no se plantea el problema de la anomalía mental infantil en toda su extensión, sino en la parte médica; quizás ésta haya sido una de las causas de que la fórmula no haya sido aceptada; todos los que conocen la historia de la Pedagogía especial saben que, en cuantos casos fué orientada desde ese punto de vista fracasó, y muy ruidosamente. Por eso es muy de temer que ahora ocurra lo propio con la organización proyectada en España.

Otra Escuela Normal especial, o por lo menos instalada en un establecimiento de anormales (también de anormales profundos), es la del Asilo de San José, de vante; pero ésta, que por lo demás se ajusta al tipo de las Escuelas Normales belgas, de que luego hablaré, y no tiene, por tanto, el carácter de Normal Especial, es además, y ésta es su principal función, un verdadero noviciado de los Hermanos de la Caridad que han de dedicarse a esa función educativa. En ella, por otra parte, no se dan los conocimientos de Medicina de que aquí se habla; buena prueba de ello es que el Asilo de San José tiene también anexo una escuela de enfermeros, en que los Hermanos estudian también esta especialidad hasta obtener el diploma oficial de ella, y sin perjuicio y como aditamento de sus verdaderos estudios normales.

De escuela especial han calificado algunos los cursos especiales dados por profesores especializados, como, por ejemplo, el que desde 1894 ha dado alguna vez en Milán el profesor Gonelli-Cioni; pero no hace falta insistir en que estos cursos, de que hay ejemplo en España, puesto que en Barcelona los ha dado un profesor de aquella Normal, el Sr. Pareja, ni pueden ser tomados en realidad como tales Escuelas Normales ni constituyen otra cosa que una suplencia, perfectamente lógica, de la falta de esas enseñanzas en las verdaderas Escuelas Normales.

Forma parecida a ésta es la de los cursos especiales que se organizan en Alemania, de que podemos citar como ejemplo el organizado en Giesse, en la clínica de enfermedades nerviosas y psíquicas, que duró desde el 2 al 7 de Abril de 1906, y en el que explicaron Sommer, director de la clínica y organizador del curso, que explicó «Psicología médica en sus relaciones con el tratamiento de los débiles de espíritu congénitos»; Weygandt, que explicó «Diversas formas de idiotismo»; Lav, profesor de la Escuela Normal de Carlsruhe, que profesó «Didáctica experimental en sus relaciones con la enseñanza especial»; Danneman, Henze, Giindel, Klumker y otros eminentes médicos, maestros y juristas. El tipo de este curso, de una semana de duración, no es, pues, tampoco el de una Escuela Normal, sino el de una «conferencia». A este tipo de conferencias puede referirse toda la preparación del personal, ya en funciones de enseñanza especial, tal como existe en Alemania y en Suiza.

Pero ni siquiera en esta forma es aceptable el sistema: por eso todos los Congresos que se han propuesto el problema de la preparación del personal para la enseñanza especial le han resuelto del mismo modo, del que da la mayor posibilidad de difusión de la enseñanza especial: del contrario al que aquí se tiende a establecer.

Citaré sólo tres Congresos: el de Asistencia a los alienados (internacional), celebrado en Amberes en 1902; el Internacional de Educación y Protección a la Infancia, celebrado en Lieja en 1905, y el Internacional de Educación Familiar, reunido en Bruselas en 1910.

En el primero se aprobó como conclusión «el deseo de que en las Escuelas Normales sean establecidos cursos de Pedagogía científica aplicada al tratamiento de los anormales».

En el Congreso de Lieja las conclusiones aprobadas fueron tres: creación de cursos especiales de Fisiología y de Psicofisiología en las Escuelas Normales para todos los aspirantes a maestros; la creación en las Facultades de Medicina de cursos especiales de Higiene de la educación, y como apéndice, creación de Escuelas Normales especiales. Esta conclusión última, la que se acepta en el Real decreto que comento, fué rectificada por el mismo ponente, Tobia Jonckheere, en el Congreso de Bruselas de 1910, y allí se acordó, y ésta es hoy la desiderata unánimemente admitida por los que saben de estas cosas, que lo necesario era crear cursos obligatorios de Pedagogía de anormales en las escuelas de maestros y maestras y cursos de Higiene de la educación en las Facultades de Medicina.

A esta forma ideal de organización corresponde en Bélgica el establecimiento, en el cuarto año, en sus Escuelas Normales de un curso de Pedagogía de anormales, por virtud del cual, según el mismo Jonckheere declara, «todo el personal está preparado para hacer en las escuelas la selección de los anormales, para designar los que necesitan tratamientos pedagógicos especiales y para aplicar en caso necesario esos tratamientos»; es decir, que en ese punto Bélgica, como en otros muchos, tiene la organización ideal, la única que permite una total difusión de la enseñanza especial.

A esa tendencia correspondía, en cuanto a orientación, la organización española, gracias a un acierto del partido conservador, que supo preparar la posibilidad de que en las Escuelas Normales se dieran esos cursos; contra esa forma de organización va lo que ahora se propone, que es un verdadero salto atrás.

¿Por qué se da ese salto? ¿Por favorecer a los médicos, como algunos suponen? No; los médicos hubiesen resultado infinitamente más favorecidos, sin perjuicio de los niños anormales, con haber cumplido el segundo de los deseos del Congreso de Bruselas: con la creación de cátedras especiales en las Facultades de Medicina; indudablemente porque los inspiradores del Real decreto ignoraban, como otras muchas cosas, esos dos votos.

Esta tarde, a las cinco, se ha verificado la traslación de los restos del infortunado diestro Miguel Freg desde el Depósito judicial al Cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

Desde bastante antes de la hora indicada hallábase el patio del Depósito invadido totalmente por gran número de toreros y aficionados, que se agolpaban a la puerta de la capilla, donde se hallaba el cadáver del infortunado espada encerrado en un féretro de terciopelo negro con incrustaciones doradas.

En la puerta de la capilla se habían alineado las coronas recibidas, entre las que recordamos las siguientes: «Valencia hijo, Belmonte, Sebastián Suárez, «Chantón», y cuadrilla; «Lagartijo chico y cuadrilla, «Cocherito», Rodarte y hermanos, «Bombita chico y cuadrilla, «Mazzaninotto», la Empresa de Madrid, Aurorita Retana, «Bienvenida», el «Gallo», «Galito» y su cuadrilla, «Saleri II y cuadrilla, «Ostionico», la Empresa Las Armas, de Barcelona; «Celita», Posada, «Algaheño II», «Manolete II y cuadrilla, «Hipólito», Paco Madrid, etc.

Momentos antes de las cinco fué sacado del Depósito, para conducirlo al cementerio, el cadáver del desdichado manchado herido por un estoque en la becerada de los zapateros.

A las cinco en punto fué sacado el cadáver del malogrado torero Miguel Freg, a hombros de sus compañeros «Valencia», «Hipólito», «Chavas», Lavín, «Segurita de Valencia» y «Pimos», y depositado en una lujosa carroza, tirada por cuatro caballos empuñados a la Federación.

En la puerta del depósito y en toda la parte de la calle de Santa Isabel cercana al mismo agolpábase una compacta muchedumbre, difícilmente contenida por una sección montada de Seguridad.

Citar los nombres del inmenso acompañamiento que ha seguido al cadáver del infortunado novillero hasta su última morada es tarea imposible. Vistos allí a todos los toreros que en la actualidad se hallan en la corte y a buen número de aficionados, entre los cuales distinguimos al duque de Tovar y al ex diestro Ricardo Torres, «Bombita».

También han asistido al entierro de Miguel Freg el concejal presidente de la corporación del domingo, Sr. Díaz González, y el asesor de la misma, segundo jefe de la Guardia municipal, Sr. Garrido.

El duelo fué presidido por los hermanos del finado muerto Luis y Alfredo, por su apoderado, D. Cándido del Pozo, y por los diestros «Valencia» e «Hipólito», compañeros de cartel en la corrida última en que perdió la vida el malogrado torero mejicano. Descanse en paz el pobre Miguel Freg!

PARIS 13.—Los organizadores de la defensa del Ulster contra la autonomía de Irlanda están mostrando gran previsión y extraordinaria actividad.

En tanto que el Consejo Unionista, verdadero Parlamento, formado por 500 personas de las más prestigiosas de la provincia y pertenecientes a todas las clases sociales, especifica cuáles son las aspiraciones de los orangistas y acuerda la forma en que ha de funcionar el Gobierno provisional, y próximo a entrar en funciones, y en tanto que circula por todo el país el manifiesto redactado por el capitán Craig, verdadero programa de los belicosos y entusiastas «ulstermen», los encargados de proporcionar armas y municiones a los voluntarios no cesan en su labor y se ingenuan de mil maneras para introducir elementos de combate en el Nordeste de Irlanda.

Como saben los lectores, ocho ó diez días ha logrado importar 40 ametralladoras Colt, es decir, del sistema más perfeccionado, por las costas del condado de Doron y otras por el Norte del de Dessy, y hoy anuncian desde Londres que también en Londonderry acaban de confiscar los funcionarios del Gobierno gran cantidad de armas y municiones destinadas a los voluntarios unionistas.

Estos, a su vez, han detenido un tren en la estación de Enniskillen, amenazando con matar a tiros de revolver a cuantos les opusieran resistencia; se apoderaron de las armas que eran transportadas en el convoy, y cargando con ellas en varios de los 500 automóviles que tienen a su disposición para distribuir armamento por todos los condados orangistas, escaparon, sin que los agentes de la autoridad pudieran, ni aun pretendieran, darles alcance.

Se han acentuado la decisión y el entusiasmo de los voluntarios desde que el día 11 pasó en Larnie revista a 2.000, perfectamente armados, el «leader» Sir Edward Carson y desde que ha anunciado que se acerca el día de cumplir los compromisos contraídos hace tres años, el 11 de Julio de 1911, por todos los «covenanters».

Hoy se ha celebrado en todo el Ulster el aniversario de la célebre batalla de la Boine. Todos los caudillos unionistas asistieron y arregaron a los orangistas, los cuales, a decir verdad, no necesitan tales excitaciones para estar dispuestos a secundar cualquier acuerdo. En todas las iglesias protestantes se han celebrado oficios solemnes y a todos ellos han concurrido numerosas personas.

En Drounberg la ceremonia fué realmente imponente, por el gran número de personas que asistió.

Al terminar los mítines acordó enviarse al Rey de Inglaterra telegramas de lealtad y adhesión.—Mar.

EL DUQUE DE AOSTA, GRAVE (POR TELÉGRAFO) NAPOLES 14.—El duque de Aosta, que sufrió en Junio último una fiebre infecciosa, de la que se le creía curado, ha sufrido una recaída hace tres días. El estado del duque es de algún cuidado, pues la fiebre está complicada con alguna debilidad del corazón, siendo la temperatura del angusto enfermo treinta y nueve grados y seis décimas.

La duquesa Elena no se aparta de la cabecera de su esposo.—C.

El entierro de Freg

Esta tarde, a las cinco, se ha verificado la traslación de los restos del infortunado diestro Miguel Freg desde el Depósito judicial al Cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

Desde bastante antes de la hora indicada hallábase el patio del Depósito invadido totalmente por gran número de toreros y aficionados, que se agolpaban a la puerta de la capilla, donde se hallaba el cadáver del infortunado espada encerrado en un féretro de terciopelo negro con incrustaciones doradas.

En la puerta de la capilla se habían alineado las coronas recibidas, entre las que recordamos las siguientes: «Valencia hijo, Belmonte, Sebastián Suárez, «Chantón», y cuadrilla; «Lagartijo chico y cuadrilla, «Cocherito», Rodarte y hermanos, «Bombita chico y cuadrilla, «Mazzaninotto», la Empresa de Madrid, Aurorita Retana, «Bienvenida», el «Gallo», «Galito» y su cuadrilla, «Saleri II y cuadrilla, «Ostionico», la Empresa Las Armas, de Barcelona; «Celita», Posada, «Algaheño II», «Manolete II y cuadrilla, «Hipólito», Paco Madrid, etc.

Momentos antes de las cinco fué sacado del Depósito, para conducirlo al cementerio, el cadáver del desdichado manchado herido por un estoque en la becerada de los zapateros.

A las cinco en punto fué sacado el cadáver del malogrado torero Miguel Freg, a hombros de sus compañeros «Valencia», «Hipólito», «Chavas», Lavín, «Segurita de Valencia» y «Pimos», y depositado en una lujosa carroza, tirada por cuatro caballos empuñados a la Federación.

En la puerta del depósito y en toda la parte de la calle de Santa Isabel cercana al mismo agolpábase una compacta muchedumbre, difícilmente contenida por una sección montada de Seguridad.

Citar los nombres del inmenso acompañamiento que ha seguido al cadáver del infortunado novillero hasta su última morada es tarea imposible. Vistos allí a todos los toreros que en la actualidad se hallan en la corte y a buen número de aficionados, entre los cuales distinguimos al duque de Tovar y al ex diestro Ricardo Torres, «Bombita».

También han asistido al entierro de Miguel Freg el concejal presidente de la corporación del domingo, Sr. Díaz González, y el asesor de la misma, segundo jefe de la Guardia municipal, Sr. Garrido.

El duelo fué presidido por los hermanos del finado muerto Luis y Alfredo, por su apoderado, D. Cándido del Pozo, y por los diestros «Valencia» e «Hipólito», compañeros de cartel en la corrida última en que perdió la vida el malogrado torero mejicano. Descanse en paz el pobre Miguel Freg!

PARIS 13.—El presidente de la República emprenderá el miércoles próximo, a las once de la mañana, su anunciado viaje a Rusia, Dinamarca, Suecia y Noruega.

El ministro de Marina le acompañará hasta Cherburgo. Durante el resto del viaje irá acompañado del presidente del Consejo de Ministros, M. Viviani.

Irán también con el presidente su Cuarto militar. Llegará M. Poincaré a Cherburgo a las cinco de la tarde del miércoles.

En seguida embarcará a bordo de un crucero de guerra francés. La división naval se encargará de darle escolta.

Saldrá del puerto de Cherburgo a las siete. Pasará en el mar los días 16, 17, 18 y 19. Llegará a Rusia, al puerto de Cronstadt, el lunes, 20, a las dos de la tarde.

El zar, a bordo de su yate, irá a esperar al presidente de la República francesa. Cambiados los saludos, M. Poincaré pasará a bordo del yate imperial «Alejandra», y éste se trasladará a Peterhof, donde desembarcarán para dirigirse al Gran Palacio. M. Poincaré cumplimentará a la Emperatriz viuda y a los grandes duques.

El día 21 irá el presidente a San Petersburgo, donde visitará la tumba del zar anterior y hará nuevas visitas. La gran revista está anunciada para el día 23.—Mar.

Las desgracias en los dirigibles (POR TELÉGRAFO) Seis soldados muertos. UDINE (Italia) 13.—Esta mañana el dirigible «P. 5», que se hallaba en la plaza de Armas sujetado por soldados de Ingenieros, fué cogido por una tan violenta euan repentina ráfaga de viento, que lo levantó de un golpe a gran altura.

Nueve soldados saltaron en el acto las marmotas por que sujetaban al globo pero los demás, que eran seis, siguieron asidos de otras hasta una altura aproximada de 150 a 200 metros, soltándose entonces uno a uno, rendidos por el cansancio, y cayendo al suelo, donde murieron aplastados.

El dirigible estuvo durante bastante tiempo jugueteo del viento; pero lograron por fin los pilotos dominarlo y tomar tierra sin más novedad.—C.

Para San Sebastián, el excelentísimo señor embajador de Francia.

Para Valencia, el excelentísimo señor conde de la Conquista.

Para Argota (Vizcaya), el excelentísimo señor marqués de Morella.

Para León, D. Conrado Sobosa.

Para Villavieja (Burgos), doña Felisa Díaz de Isla.

Para San Sebastián, D. Luis Fernández Heredia.

Para Mata Bejil, los duques de Dúrcal.

Para Cerdilla, la marquesa de Casalópez.

Para Avila, los condes de Valle de San Juan.

Para Chatel Guyon, doña Manuela Díez Bustamante.

Para Parritz, doña Isabel Abarzuza, viuda de Cárdenas.

Para Reinosá, el conde de Turnes.

NOTICIAS POLITICAS El Circulo Maurista organiza otra excursión de sus elementos a Solórzano para saludar al Sr. Maura.

Conforme tenemos anunciado, mañana saldrán para Santander al Sr. González Besada con los Sras. Martínez Acacio y Guzmón, para sancionar las leyes últimamente aprobadas por el Congreso.

Con igual objeto irán a Santander el marqués de Portago y los señores Santacruz y Ranero, en representación de la Mesa del Senado.

El Sr. Besada emprenderá en seguida su viaje a Pontevedra, donde verá a Mr. Naville.

EL 14 DE JULIO (POR TELÉGRAFO) En París.—La revista militar de Longchamp. PARIS 14.—Se ha celebrado esta mañana la tradicional revista militar del 14 de Julio, asistiendo un gentío inmenso, mayor aún que el año anterior, pues el día es verdaderamente primaveral.

El presidente de la República fué aclamado entusiásticamente por la muchedumbre que premió con delirantes aplausos las diferentes evoluciones efectuadas por las fuerzas.

Todo el tiempo que duró la revista estuvo evolucionando sobre el campo de maniobras una escuadrilla de aeroplanos. A las diez y media regresó M. Poincaré al Eliseo, repitiéndose las aclamaciones en todo el trayecto.

ya, que sin detenerse en la capital marchó a su línea de Tientsan.

Por ignorarse su llegada acudieron muy pocas personas a recibirle.

El Sr. La Cierva pasará el verano en Cabo de Palos.—C.

CIENCIA Y ARTE Importantes descubrimientos en Egipto. Una Asociación angloamericana de Egiptología, la «Egypt Exploration Funds», está en vías de realizar el más importante descubrimiento arqueológico que puede hacerse en la tierra de los Faraones.

La historia y la leyenda estaban de acuerdo en suponer que debía existir un misterioso «Templo del Oro», donde, rodeado de esplendidos tesoros, descansarían los restos mortales del primer dios y primer Rey de Egipto: del gran Osiris.

Por parte de los egiptólogos desesperaban ya de encontrar el maravilloso templo, y muchos de ellos daban por falsa la tradición de su existencia.

Ahora bien: Mr. Naville, uno de los miembros más eminentes de la Asociación antes citada, tuvo la genial idea de desmontar la montaña que había ido formándose con los escombros resultantes de las innumerables excavaciones hechas para sacar a luz las sepulturas y los templos de Abydos.

Bajo el enorme montón de escombros Mr. Naville encontró un pozo «largo y profundo», el tantas veces descrito en los papiros y en los jeroglíficos como «la puerta que conduce al Nilo sagrado del otro mundo».

Poco después, al final de la inmensa fosa, se halló la entrada de un túnel constituido por fuertes murallas de granito; pero hubo que abandonar los trabajos por los calores estivales.

Mr. Naville y algunos de sus colaboradores suponen que al extremo de este túnel debe estar la sepultura de Osiris. Fundan esta suposición en que las inscripciones y figuras que adornan sus murallas son exactamente iguales a las copias que se conservan de las que Horus, hijo de Osiris, mandó grabar en la tumba paterna.

Por otra parte, el túnel, que es inclinado, está en línea recta con el eje del templo de Seti y de Ramsés, situado a unos 800 metros de la entrada del túnel.

Es de suponer que estos dos Monarcas prepararán sus mausoleos «encima» de un lugar tan santo como la sepultura del «Ser bueno», del «Hombre-Dios».

Aparte de estas esperanzas, durante las excavaciones referidas se han hecho importantes descubrimientos. Mr. Leonard Pack loat halló dos vastas necrópolis con muchos ídols y chacales momificados de una manera perfectísima.

En estos conterios se han encontrado vasos preciosos, telas decoradas, etcétera.

El otoño próximo comenzará la nueva campaña, que probablemente será memorada en los anales de la Egiptología. Ningún descubrimiento de los hechos hasta ahora puede compararse, en efecto, al que Mr. Naville espera hacer al final del misterioso túnel que ha venido a confirmar la realidad de antiquísimas leyendas.

Juan TELLEZ Y LOPEZ. NOTAS DEL DIA Esta mañana, a las once, se celebró el anunciado Consejo de ministros en Gobernación.

Los Sres. Dato y Bergamín acudieron al Ministerio media hora antes, reuniéndose con el Sr. Sánchez Guerra, sin duda por tener que tratar algún asunto de gobierno.

El ministro de Hacienda dijo al entrar que había leído el artículo que publica esta mañana «El Liberal» acerca del aumento de los gastos en Marruecos.

Dijo el Sr. Bugallal que, en efecto, los gastos del primer trimestre son mayores que en el año anterior; pero también es mayor el ejército de ocupación y el presupuesto dedicado a la zona de protectorado español.

fijación de capital el uno a la Sociedad belga Société des Eaux d'Alcant, y el otro a la Sociedad francesa Gas Franco-Belge Robert Lesage et C.^{ia}

Se habló después de la preparación de un Real decreto organizando la Comisaría regia para la Exposición de Barcelona.

Los ministros de Fomento, Instrucción pública y Gracia y Justicia dieron cuenta de los expedientes que a continuación se expresan:

Aprobando el proyecto reformado del muelle de La Galera (hoy Alfonso XIII), del puerto de Algeciras; que se ejecuten las obras por administración y se estudie la reforma del rompeolas de Isla Verde y dragado del fondeadero.

Concediendo indulto a Félix Sánchez de Molina del Río, Antonio Fonseca Rodríguez, Pedro José Cortés Molina, Pedro Conde Gasque, Vicente Corrales Jiménez, Jacinto Moro Calvo y Brailio González.

Aprobando un presupuesto adicional para la terminación de las obras del nuevo edificio con destino a la Escuela de Comercio de Gijón, cuyo presupuesto asciende a 68.095,14 pesetas; aprobando otro presupuesto adicional para las obras de ampliación y reformas de la Universidad de Oviedo, importante pesetas 7.650,70; aprobando otro para la terminación del Instituto General y Técnico de Santander, que asciende a 51.977,78 pesetas, y aceptando el legado condicional que de su biblioteca ha hecho D. Marcelino Menéndez Pelayo.

El subsecretario de Gobernación anunció que el sábado próximo se celebraría un nuevo Consejo.

Se ha comentado mucho, aunque no ha sorprendido excesivamente a nadie, el acuerdo del Consejo de ministros aprobando al Sr. Dato para actuar como notario mayor del reino, en sustitución del Sr. Sánchez Guerra, en la sucesión de leyes.

Indica el acuerdo que, desgraciadamente, el estado de salud del señor marqués del Vadillo continúa siendo poco satisfactorio, esto no obstante, y como ayer anunciáramos, el Consejo celebrado hoy ha desvanecido las últimas esperanzas de los que aun confiaban en que habría crisis.

El ministro de Gracia y Justicia continuará, pues, a pesar de todo en su puesto y, naturalmente, continuarán también los demás consejeros de la Corona señalados con el como víctimas presuntas de la anunciada modificación ministerial.

Los aspirantes, pues, habrán de aguardar por lo menos hasta Octubre. Lo malo es que de aquí a entonces no será fácil que se aclaren sus filas, y, consiguientemente, en Octubre habrá las mismas dificultades que ahora para hacer la crisis.

En el Ministerio de la Gobernación estuvieron esta tarde a despedirse del Sr. Sánchez Guerra el ministro de Fomento y el de Gracia y Justicia. El primero marcha esta noche a Puenteerrabía y se propone estar en Madrid de regreso el próximo sábado para asistir al Consejo de ministros.

El marqués del Vadillo sale también esta noche, para San Sebastián, con objeto de asistir a la boda de su hijo, que se celebrará el jueves.

En el Consejo celebrado esta mañana se acordó admitir la dimisión del fiscal del Supremo, Sr. Malquer, y el nombramiento del sustituto, que será el señor Canido.

Esta tarde estuvo en el Ministerio de la Gobernación el Sr. Cambó para hablar al ministro de la Exposición de Industrias Eléctricas que ha de celebrarse en Barcelona y del decreto organizando el comisariado de la misma, de que se trató en el Consejo de esta mañana.

El Sr. Cambó regresa esta tarde a Barcelona. El ministro dijo que probablemente será nombrado comisario el marqués de Comillas.

El entierro del novillero Freg, celebrado, como estaba anunciado, esta tarde, acudió extraordinaria concurrencia.

A la misma hora ha sido conducido desde el Depósito al Cementerio de la Almudena el cadáver del aficionado muerto en la becerada de los zapateros.

Con este motivo, aun entre los mismos concurrentes al entierro de Freg ha sido comentado con mucho elogio el artículo en que Mariano de Cavia insiste en su petición, vicia ya, de que sean suprimidas las beceradas.

Política francesa

(POR TELÉGRAFO) En el Senado.—Un debate interesante.—Discurso de Clemenceau.—Los créditos de Guerra.

PARIS 13.—En las primeras horas de la noche comenzó en el Senado la discusión sobre los créditos no renovables a disposición de los ministros de Guerra y Marina para atender a las necesidades de la defensa nacional.

El senador por el Moss, M. Carlos Humbert, pronunció un discurso de tonos muy alarmantes, encaminado a demostrar la inutilidad de los enormes gastos hasta ahora realizados por Francia para dichas atenciones.

Terminó diciendo: —Los de la defensa nacional han sido gastados sin utilidad alguna. Todos han sido perdidos!

Estas revelaciones produjeron gran sensación en la Cámara. Contestó al orador el ministro de la Guerra, M. Messimy, declarando que le había sorprendido extraordinariamente la interpeleación y que no estaba preparado para contestar a sus afirmaciones con la documentación necesaria.

—No afirmaré—dijo—que algunos de los hechos señalados por M. Humbert sean inexactos. Hay algo de verdad en el fondo. Pero disto mucho de parecerme en la forma todo cuanto acaba de decir el interpeleante, si bien con muy patriótico propósito.

El programa que el Gobierno tiene elaborado y sometido al juicio de los senadores llena todas las necesidades de la defensa nacional, y yo ruego a la Cámara que lo adopte en seguida para que sea puesto en práctica pronto.

M. Clemenceau interrumpió al ministro exclamando energicamente: —Desde el año terrible (6 sea desde 1870) no he habido en esta Asamblea sesión tan triste y tan angustiosa como ésta.

De lo manifestado por M. Humbert y de la contestación del ministro de la Guerra deduzco la confirmación clara y contundente de lo que todos, o por lo menos muchos de los que aquí nos hallamos, veníamos viendo y pensando; esto es: que ni estamos gobernados ni somos defendidos.

El ministro tiene el ineludible deber de hablar claro, sin rodeos, sin ocultar nada, por muy triste que sea. Es necesario exponer al país la situación real y verdadera en que se halla la mal llamada defensa nacional, pues más bien parece todo lo contrario. (Fuertes rumores.)

Otro deber que también tiene el ministro es el de buscar y proponer a la sanción parlamentaria los remedios necesarios para despejar esta situación. Y como quiera que ello no puede hacerse en unas horas, ni tampoco en unos días, propongo al Senado que acuerde el aplazamiento de este debate hasta que el Gobierno, debida y suficientemente preparado, pueda aportarnos las explicaciones que se le han pedido y las medidas que las circunstancias reclaman.

Habló luego el presidente del Consejo, declarando que él también había sido sorprendido por las manifestaciones del senador M. Humbert, y que, como no estaba suficientemente prevenido para contestarle con la debida exactitud, rogaba al Senado que se aplazase el debate hasta mañana por la tarde.

Así se acordó. Los ministros conferenciaron esta noche, y hasta mañana no se sabrá el resultado de la entrevista.

Es de notar que el asunto es tanto más grave cuanto que Poincaré, como ya he telegrafado hace unos días, debe salir para Rusia el 15 de este mes.

Hay quien cree que se trata de una maniobra de Clemenceau para dificultar la realización de este viaje.

En los círculos políticos se comenta mucho lo ocurrido en el Senado, y los agoreros anuncian que mañana habrá crisis, fundamentada en sus vaticinios en que el ministro de la Guerra no podrá rebatir terminantemente las graves acusaciones hechas por el senador Humbert.—Mar.

Aprobación de un crédito para los carteros.

PARIS 14.—El Senado ha seguido discutiendo el presupuesto, aprobando por 146 votos contra 113, a pesar del dictamen en contra de la Comisión, el crédito necesario para pagar a los subalternos de Correos la gratificación anual que se les tiene concedida por carestía de alojamiento.

Recordándose que en el acuerdo de dicha Comisión, contrario a ese crédito, el que motivó los incidentes ruidosos ocurridos ha pocos días en la Central de Correos.—Mar.

Los marinos del "Patria".

(POR TELÉGRAFO) Un banquete.

LA CORUÑA 13.—Al banquete celebrado en honor de los marinos cubanos han asistido doscientos comensales; entre ellos figuraban los gobernadores y presidentes de las Diputaciones gallegas, los alcaldes de las cuatro ciudades de la región, el contraalmirante Sr. Moreno Eliza, que fué quien mandó la "Nautilus" en el viaje que hizo a la Habana; las autoridades y otras Corporaciones. Aumentó el acto la banda municipal ejecutando himnos cubanos y españoles.

Brindaron en primer lugar el alcalde, dedicando frases patrióticas a ambas naciones; en segundo lugar, el ministro de Cuba, haciéndolo por la grandeza de la nación española, significando la transcendencia del acto para el porvenir.

El Sr. Linares Rivas se adhirió a los agasajos en nombre de las Cámaras españolas; Moreno Eliza recordó el grandioso recibimiento que en la Habana se le tributó a la "Nautilus" cuando después del su engrandecido viaje se amaba naciones.

Después de terminado el banquete los marinos asistieron a un partido de fútbol; por la noche, a un concierto organizado por la Asociación de la Prensa, y en que tomaron parte distinguidas señoras.

Los marinos y las autoridades ocupaban los pabellones de teatro, el cual estaba brillantísimo, dándose suelta durante la fiesta a muchas palomas y tirando flores a todas partes.

La banda municipal ejecutó admirables trozos de música, entonando algunos himnos de Cuba y España.

Terminado el banquete, los marinos se dirigieron a sus habitaciones, donde se preparativos en Oádiz.

El 14 de Julio se preparó un gran recibimiento al buque-escuela cubano "Patria", que fundió el sábado.

La luz en los altares

(POR TELÉGRAFO) Un decreto pontificio.

ROMA 13.—Un decreto dictado hoy por la Congregación de Ritos prohíbe el uso de la luz eléctrica en los altares y en las escalinatas que preceden a éstos en los templos, así como ante las imágenes o estatuas inmediatas a los mismos altares o cerca del Santísimo Sacramento o reliquias de los santos.

Solo se permitirá el uso de la luz eléctrica, previa la autorización de los obispos, en los otros lugares de las iglesias.—H. P.

La reglamentación de los juegos de azar en Francia

El Senado francés va a discutir dentro de unos días el nuevo proyecto de ley, votado por la Cámara de Diputados, sobre la reglamentación de los juegos.

El texto presentado al Senado concede a los Círculos y Casinos instalados en las estaciones balnearias, termas y climatológicas autorización para instalar juegos de azar durante la temporada de los forasteros, después de una tramitación complicada y bajo condiciones muy severas.

La ley fija un usufructo progresivo sobre los ingresos brutos, que va del 3 por 100, cuando el ingreso no excede de 10,000 francos, hasta el 45 por 100, cuando el ingreso excede de cinco millones.

Los Ayuntamientos tendrán el derecho de prelevar un 15 por 100 sobre los ingresos que no excedan de 500,000 francos y un 50 por 100 cuando éstos excedan de cinco millones.

Esta ley tiene por objeto aumentar los ingresos del Estado que se aplican a obras de beneficencia e higiene. Es probable que durante la discusión sea propuesto que una parte de estos ingresos sea aplicada al fomento del turismo.

SUCESOS

Accidente de trabajo.

Francisco Pérez Burra, de veintiseis años, domiciliado en la calle de Toledo, número 104, sufrió por accidente del trabajo varias lesiones en la cara.

El accidente ocurrió en el almácen de maderas establecido en el núm. 147 de la citada calle.

Encontronazo.

Al dejar paso a un cigajo en la calle del Pacifico se dio un encontronazo contra un tranvía, según manifestación del lesionado, Julián Martín Rodríguez, de treinta y tres años, domiciliado en la calle de Pi y Margall, número 11.

En la Casa de Socorro lo asistieron de pronta herida contusa en la cabeza y diversas contusiones, no graves.

Daños.

En la calle del Pez chocaron dos carros, y a consecuencia del choque uno de los vehículos penetró por el escape de una tienda del núm. 6.

Excusado es decir que, además de la luna, quedaron destruidos cuantos objetos se había expuesto. El valor de los daños pasa de mil pesetas, según cálculo de primera intención. El perjudicado presentó en la Comisaría la oportuna denuncia.

Denuncia.

El comerciante de Torrijos D. Leoncio Fernández Valverde, que hospedaba en una posada, ha denunciado a su compañero de hospedaje, Alfonso García, quien ha desaparecido en unión de 1,800 pesetas del denunciante y que éste le había dado para pagar géneros adquiridos.

Información militar

Comisión militar a Alemania.

Por expresa invitación del Emperador Guillermo, este año asistirá una Comisión militar española a las maniobras del Ejército alemán.

Irán al frente de la expresada Comisión el general de división D. Miguel Primo de Rivera.

Retiro voluntario.

Ha solicitado voluntariamente su retiro el teniente coronel del regimiento Infantería de Asia D. Heliodoro Sánchez Herrera.

Profesorado.

Se anuncian dos vacantes de capitán profesor en la Academia de Caballería.

Licencia.

Se concedió la de cuatro meses, para el extranjero, al capitán de Infantería D. Tomás Afoza.

Antigüedad.

Se concedió mayor antigüedad en su empleo a los segundos tenientes de Artillería (escala de reserva) D. Juan Lorente, don Germán Aldea, D. José Díaz Arias y don León Álvarez.

España y la Argentina

El monumento del Centenario argentino, cuya primera piedra puso en Buenos Aires la infanta doña Isabel, en 1910, no está terminado todavía, y sin embargo se va a entregar, tal como está, a la Intendencia municipal de Buenos Aires, con objeto de facilitar la circulación en la parte del gran parque donde se levanta.

El Ejército alemán

Estadística curiosa.—Suicidios a granel.

Según estadísticas oficiales que acaban de ser publicadas, ha habido en el Ejército alemán desde fines de la guerra francoproisna hasta 1910 10,315 suicidios, 2,655 tentativas de suicidio y 304 mutilaciones voluntarias.

En la Marina, de 1885 a 1893, hubo 40 casos de suicidio.

El término medio, en relación con la totalidad de los efectivos, es, de 1876 a 1893, de 6,07 por 1,000 en Prusia, de 8,11 por 1,000 en Sajonia y de 8,95 en Wurtemberg.

La proporción general es de 6,33 por 1,000. Entre los suicidios figuran 192 ayudantes, 6 sargentos mayores y 2,101 suboficiales.

La proporción en otros Ejércitos es como sigue: De 12,53 por 1,000 en Austria. De 4,07 en Italia. De 3,38 en Francia.

La "Militärische Wochenblatt" reconoce que los suicidios en el Ejército alemán son el doble de los registrados en la población civil.

La mayoría de los suicidios y de las mutilaciones voluntarias son debidos a los malos tratamientos.

NOTICIAS DE GOBERNACION

En el Ministerio de la Gobernación manifestaron anoche que S. M. había llegado a Santander, sin novedad, a las ocho y veinte de la noche.

El recibimiento tributado al Rey por todas las clases sociales ha sido entusiasta. Añadió que S. A. la infanta doña Isabel había salido de La Toja para Vigo, mostrándose complacidísima de las atenciones que le habían hecho en su viaje.

Dijo también que el gobernador de Huelva comunicaba haber fracasado por completo la huelga general que se intentaba por varios elementos en la zona minera, no habiendo faltado ni un obrero al trabajo.

Como muestra de la tranquilidad que reina, indicó el gobernador que la fuerza reconcentrada puede regresar a los puntos de su procedencia.

El gobernador de Navarra comunica que ha terminado el incendio de Cirauqui. Las pérdidas han sido grandes.

El general Funston

Sus aventuras.

Los periódicos publican curiosos artículos donde se cuenta la vida aventurera, bizarra y pintoresca del general Funston, jefe supremo de las tropas yanquis de Méjico y con motivo de la actual campaña entre mejicanos y yanquis adquirió gran relieve.

Federico Funston es conde en su país por el apodo de "Fred el Batallador". Nació en Earlsie el año 1865.

Es hijo de un senador del estado de Kansas. Después de haber hecho estudios brillantes en la Universidad, estudió la víspera del día en que debía sufrir sus exámenes finales.

Su padre indignose mucho, y dijo que le desheredaría.

El joven Federico marchó a Méjico, se improvisó maquinista y al año siguiente era conductor de trenes.

Volvió a los Estados Unidos, y se hizo periodista.

Luego se aficionó a la botánica, y emprendió diversas exploraciones en el valle de la Muerte, en Alaska.

Uno de sus compañeros de viaje olvidó un pedruzco de oro y recorrió a pie 3,600 leguas en Méjicocho meses.

Para consolarse en sus adiciones llevaba un libro, «Las novelas del cuento», del poeta y novelista Rudyard Kipling.

Su carrera militar comenzó en la insurrección cubana, de un modo originalísimo. Ofreció sus servicios como laborante en los banos de Nueva York, que presidía Estrada Palma.

Esto le dijo: —No sobran hombres, pero nos falta artillería. Comprése usted un cañón y aprenda a manejarlo.

Concurso de "polo", en los Estados Unidos

Los telegramas de Nueva York dan cuenta del resultado ofrecido por el campeonato mundial del "polo", que acaba de verificarse disputando la preciada Copa de América.

El triunfo ha sido alcanzado por el equipo de "polistas" ingleses, que ganó en el primer partido por ocho "goals" a tres, y en el segundo por cuatro a dos.

La noticia de esta victoria habrá producido en Inglaterra extraordinario júbilo, pues desde hace tres años trataban los ingleses, sin conseguirlo, arrebatar la copa a los norteamericanos.

El equipo inglés, ganador del premio, estaba formado por los capitanes Tomkinson, Barret, Cheape y Lockot.

Como se recordará, estos notables "polistas", con otros jugadores compatriotas suyos, estuvieron en Madrid, jugando los partidos de entrenamiento. No teniendo en Inglaterra lugar a propósito para jugar dichos partidos, a causa de las lluvias, aceptaron amable invitación de S. M. el Rey, que puso a su disposición los campos de polo del Hipódromo y de la Casa de Campo y las cuadras de la Real Casa para las jacas, y vinieron a Madrid con lord y lady Wilbarna.

Este distinguido y acaudalado matrimonio inglés, entusiasta del deporte, es el que ha costado todos los gastos de la expedición de los "polistas" ingleses.

Aquí jugaron varios premios, tomando parte en muchos partidos S. M. el Rey y los más distinguidos "polistas" españoles.

Al partir para América llevarán, a más de sus jacas, dos del Rey, una de D. Joaquín Santos Suárez y otra de D. Justo San Miguel, que consideraban de las mejores, circunstancia que, como es sabido, influye mucho en el éxito de los partidos.

AYUNTAMIENTO

El juego en el Retiro.

Ayer se trató de este escandaloso asunto en el Ayuntamiento.

El Sr. Blanco Parrondo propuso que todos los concejales acudieran al ministro de la Gobernación a expresar su disgusto por que se haya concedido por la Dirección de Seguridad permiso para jugar en el Retiro.

El Sr. Llorente se manifestó aún más radical: propuso que todos los concejales dimitieran si persistía la autorización para jugar.

El Sr. Alvarez Aranz se declaró partidario de acudir al procedimiento de litigar con el concesionario y rescindir el contrato.

El Sr. García Cortés se declaró partidario de suspender los festejos del Retiro, único medio, a su entender, de que se deje de jugar.

Discutiéronse los diversos criterios, y al fin se acordó requerir al concesionario para que quite el juego, y si no accede, utilizar los procedimientos que en derecho correspondan para rescindir el contrato.

Festejos en Chamberí.

Mañana empezarán en Chamberí las fiestas de los vecinos de aquella barriada celebran anualmente con motivo de la festividad de la Virgen del Carmen.

Las fiestas, que durarán hasta el día 19, prometen ser brillantísimas, notándose gran entusiasmo en los individuos de la Comisión organizadora para que, de ser posible, superen a las celebradas el pasado año.

Los nombres de los concejales de este Ayuntamiento Sres. Fulgencio de Miguel y D. Pascual Ruiz Salinas, que llevan la dirección del programa de las fiestas, son suficiente garantía de acierto, por lo que no es difícil augurar un éxito definitivo.

PAGOS

La Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 16.—Pago de créditos de Ultramar concedidos por los Ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección General, facturas corrientes de metálico, hasta el número 93,200.

Idem de id. id. en efectos, hasta el número 93,200.

Días 17 y 18.—Idem de id. id. en metálico, hasta el número 93,500.

Idem de id. id. en efectos, hasta el número 93,500.

Entrega de hojas de cupones de 1911 correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8,882.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de Diciembre de 1903, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de Julio de 1900, hasta el número 29,393.

Idem de títulos de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y Real decreto de 17 de Mayo y 9 de Agosto de 1898, hasta el número 32,426.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivos hojas de cupones, con arreglo a la Real orden de 18 de Agosto de 1898, hasta el número 3,045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de Marzo de 1900, hasta el número 2,490.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9,900.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la Real orden de 14 de Octubre de 1907, hasta el número 11,139.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta con las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13,738.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1,489.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de Julio de 1883 y anteriores a Julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos de 4 por 100 amortizable, hasta el número 1,489. Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior. Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

BOLSA

Cotización oficial del 14 de Julio.

BOLSA DE MADRID. Interior. DE BOY

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 34, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

DIARRREAS

diarrea, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 34, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

MERMELADAS ULEGIA.—LOGROÑO

LA VIDA RELIGIOSA

Miércoles, 15.—San Enrique, Emperador; Santos Jenoar y Florentino, mártires; San Atanasio, obispo; San Camilo de Lehis, confesor y fundador; los cuarenta mártires del Brasil; San Ignacio, de la Compañía de Jesús, y compañeros mártires, y la Beata Angelina de Marsciano, virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Enrique, con rito semidoble y color blanco.

Quarenta Horas.—San Gimés.—Por la mañana, a las siete, Exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne, y por la tarde, Estación, Santo Rosario y solemne Procesión de Retiro.

Escapulario de San Antón.—Termina el Triduo a San Camilo. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión; a las diez, Misa solemne y sermón a cargo de D. Luis Calpena, y por la tarde, a las seis, predicará monseñor Solari, San José.—Continúa la Novena a Nuestra Señora del Carmen. Por la mañana, a las diez, y por la tarde, a las seis, predicará don Manuel Iniesta.

San Sebastián.—Idem id. Predicando por la mañana, a las diez, D. José Echevarría, y por la tarde, a las seis, el Rvdo. P. Miguel Alarcón.

Espectáculos para mañana

BUEN RETIRO.—A las 10, todas las noches conciertos y secciones de variedades por notables artistas.—Entrada al parque, 50 céntimos. Martes y viernes (moda), una peseta.

APOLO.—Compañía italiana de ópera de Amadeo Granieri.—A las 10,15, Sogno d'un waltzer (tres actos, precios de sección doble).

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Gran sección de 5,30 a 1.—Exitos grandiosos: La princesa extranjera, basada en un drama de espionaje; El ilustre Escipión (1,000 metros). Como es aviador, y otras, cómicas. El jueves, monumental estreno: Los heroes en la noche. Académica de teatro.

GRAN VÍA.—Sección continua de 4,30 a 1.—Grandiosos éxitos de La novia de los pueblejos y De América a Europa en dirigible.—El mejor salón de Madrid, por su excelente temperatura.

INFANTA ISABEL.—Sección continúa: Nuevos estrenos a diario.—Butaca, 30 y 50 céntimos.—Exito: Los desdichados del Valle de Aosta (1,500 metros).

PRINCIPE ALFONSO (Génova, 16, Teléfono 5,109).—De 6 a 12,30, sección continua con las notables películas. El enterrado vivo. El buscador de

MAGNESIA DE BISHOP.

El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago e intestinos.



Inventado en 1867 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase.

Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, I. d., 43 Spelman Street, London.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya
BILBAO
FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO

Lingotes al carbón, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin Siemens.
Aceros Escauzer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
Carriles viginales, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix ó Broca, para tranvías eléctricos.
Vigierias para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.
Fabricación especial de hojas de lata.
Cubas y baños galvanizados.
Lateria para fabrica de conservas.
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.— BILBAO

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL
Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, zola, dolores, etc. por medio del

TRATAMIENTO DE L. RICHELET



Antes de la curación
Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya á los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

¡MÁS! ¡HA HABIDO UN DESCUBRIMIENTO!
Este maravilloso tratamiento, que se accion tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídanse hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Madrid: Sres. Sucesores de Leandro Moreno, plaza del Progreso, 1, Farmacia y Droguería.—Sñores Hijos de Carlos Ulzurrun, Esparteros, 9, Farmacia y Droguería.—D. Paulino Angulo, Postas, 13, Droguería.—D. J. Pizel Rosello, Infantas, 25 duplicado, Farmacia.—Sres. Martín y Durand, Centro de Espectáculos, calle de Capellanes, 10.—D. Federico Baires, Droguero, Glorieta de Bilbao, 5.—D. Roberto Moreno, Farmacia, calle Mayor, 78.—D. Rufino Ortega, Farmacia, calle León, 13.—S. Pérez, Martín, Velasco y Compañía, calle Alcalá, 7, Centro Espectáculos.—F. Gayoso, Farmacia, Arenal, 2.—G. Ferrer, Imperial, 9 y 11, Droguería.

Sociedad General de Industria y Comercio
COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

FABRICAS EN
VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gurrutibay), OVIEDO (La Manjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sales de potasa.
Sulfato de amoníaco.
Sulfato de sosa.

Glicerinas.
Acido nítrico.
Acido sulfúrico corriente.
Acido sulfúrico anhidro.
Acido clorhídrico

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos (MADRID: Villanueva, número 11).

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del emicante agrónomo EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

EL CLAVILEÑO



Esta es una especialísima para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garages, en bidones de cinco y nueve litros. Prefiérase este último envase por su menor peso, por su mayor duración, y porque, dada su forma plana, se acomoda mejor en el coche. Todos los bidones llevan el precinto "Clavileño", con la indicación y las iniciales de la casa

Fourcort y Provót

Deberán desconfiar los compradores de los bidones que no conserven intacto este precinto.

Oficinas: Fernánfer, 6, principal.

DIARIO UNIVERSAL
PERIÓDICO LINGÜÍSTICO Y DE INFORMACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas.

LOS PAGOS SON ANTICIPADOS

PRECIOS DE ANUNCIOS (Por líneas)

En cuartillas (del cuerpo 7, 10 ó 12 líneas).
Reclamos (5.ª plancha)..... 1,50 pta.
Noticias (2.ª plancha)..... 1,00 pta.
Ídem en 1.ª y 2.ª planchas..... 1,50 pta.

En quincenas.—Grandes (una línea)..... 0,75 centimos; menor (una línea)..... 0,50 centimos; Comunicados y noticias, 4.ª línea a 1.ª y 2.ª, 10 centimos; precios convencionales.

Redacción y administración: Floridablanca, 1, bajo

VINO JARABE

CAPSULAS de POSFOSFÓRICO de CAL de CHAPOTEAUT recetadas en la TISIS, la BRIPPE, la ANEMIA, la NEURASTENIA, las CONVALESCENCIAS

Exigir la Firma: J. Chapoteaut

En todas las Farmacias

La Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA

consta ya de trece tomos, profusamente ilustrados por los más exitosos artistas antiguos y modernos, cuyas obras reproducen, así como un número considerable de mapas, planos, vistas, máquinas, monumentos, uniformes, retratos, etc. ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO

Hijos de J. Espasa, editores.—Corles, 579, Barcelona

Se suscribe en las principales librerías y centros de suscripción de España y América.

COMPANIA COLONIAL
Calle Mayor, 18, y Montera, 8

Chocolates con vainilla de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas. Nueva clase especial á pts. 1,75, con ó sin canela.

La caída del cabello

no es natural, y debe usted ponerle remedio á tiempo si no desea llegar á ser calvo.

Un hombre ó una mujer que deja que el cabello se aclare y por fin lo pierde completamente, cuando llega á la vejez se arrepentirá amargamente de no haber usado á tiempo el célebre Preparado de Ebrej para el cabello y en enfermedades del pericraneo. Si deja usted que los enemigos del pelo, como caspa, costras, eczema, erupciones y granos terminen con su pelo, usted debe culpárselo á sí mismo, por no usar á tiempo el Preparado de Ebrej, el cual hace desaparecer esas repugnantes enfermedades con las primeras aplicaciones, curando el mal de raíz.

Pídanse á su boticario ó perfumista un frasco del Preparado de Ebrej y se convencerá de que este maravilloso compuesto medicinal es realmente lo que contribuirá á que su cabello crezca abundante y sedoso, dándole ese aire de joven que tanto ansía usted.

APIOLINA CHAPOTEAUT

Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas.

En todas las Farmacias

VINO DEL DR. GIBANES

Tónico energético que procura FUERZA, VIGOR y SALUD

Adaptado y reconfortante, está recomendado para las personas debilitadas y contra la ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PIERRES, VERTIGOS, GASTRITIS, MALAS DIGESTIONES, ETC.

Recomendado especialmente en las convalecencias, diabetes, etc.

CEREVISINA
(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de las ferencias. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Lo mejor para el CUTIS son los POLVOS y CREMA de **SIVA**

MADRID-1907 GRAN PREMIO DE MÉRITO
ZARAGOZA-1908 GRAN PREMIO
VALENCIA-1909 GRAN PREMIO DE HONOR

PLANCHADO con BRILLO al alcance de todos
ALMIDON BRILLANTE MARCA EL LEON que se vende en PASTILLAS en todas partes.

Se admiten anuncios en nuestra Administración, Floridablanca, 1, bajo

Folleto del DIARIO (36)

Diez años de pesquisas en la República Argentina

por Hans Von Verbrekheim

querido Hans... he ahí todo el secreto...
—Y cómo, monsieur Le Blond, reciente ahora observó su metamorfosis de usted?
—Pues por la razón natural de que ella sólo opera al contacto del aire y de la luz!
—Muy bien...; pero observo que la forma de sus labios ha cambiado...
—También es una cosa fácil transformarse los labios, señor Hans: un par de tubitos de goma colocados entre ellos y las encías bastan para transformarlos... Ahora...—prosiguió monsieur Le Blond—, basta de instrucciones. Con esta lección sobra á usted, señor Hans...
Al terminar su conversación monsieur Le Blond salimos del Deucherschaff. Subimos al paseo de Julio hasta la plaza de Mayo, donde Le Blond llamó á un coche, que un cuarto de hora después nos dejaba en la puerta de la casa de la de Bartoli. Era ésta una mansión moderna, verdadero «petit hotel», atalajado con muebles elegantes, pero sobrios.
Nos recibió un tujier, que hizo que esperásemos en un saloncito Luis XV. Monsieur Le Blond, echado abandonadamente en una poltrona, parecía so-

ñar y no ver nada. En seguida abrióse lentamente una puertecita lateral, y envuelta en un «negligé» de «frou-frou» apareció sonriente la niña de Bartoli, la estrella de que momentos antes habíame hablado monsieur Le Blond con tanto celo. Se trataba realmente de una deliciosa mujer: sus cabellos rubios caían con abundancia en raro y artístico peinado. Tenía ojos negros, cejas espesas, labios sutiles, finos; sus maneras eran un armonioso conjunto de hermosura.
En seguida me levanté y saludé á la niña de Bartoli. Monsieur Le Blond imitó el movimiento con una torpeza imponderable. Aquel hábil sujeto daba comienzo á sus operaciones con un buen «début».
—Monsieur Le Blond?—interrogó la bella dueña de la casa.
—Servidor, señorita—, repuse oprimiendo costosamente la mano que ella me alargaba.
En seguida, señalando á Le Blond, dije:
—El señor Hans, mi secretario.
La de Bartoli saludó al presentado con una cortés inclinación de cabeza. Le Blond, siempre en su papel, retribuyó á la niña su saludo con una reverencia más torpe aún que la primera. Luego nos sentamos.

—Mucho me alegra—dijo la de Bartoli— que usted se haya tomado, monsieur Le Blond, el encargo de investigar mi asunto. Ya me lo había prometido el señor jefe de policía. Pero como me constaba que usted estaba ocupado en otras cosas, la verdad, señor, no pensaba en la inmediata posibilidad que su mediación hoy ofrezca... ¿Qué país tan horrible, monsieur Le Blond; qué de asesinos, cuántos ladrones!
Fíjese usted que á la Zaira le arrebataron el otro día la cartera con dinero en plena calle Florida; ¿qué horror!...
—¿Qué quiere, señora! el Viejo Mundo nos despidió de allá los más hábiles delincuentes.
—Así debe ser, monsieur Le Blond; bien se ve... ¡ah!... ¡por lo que á mí me pasa!...—La niña lloraba al decir estas palabras.
Comprendí que debía activar aquella diligencia y resolver así la situación.
—¿Quiere usted, señora—le dije— proporcionar todos los datos que puedan relacionarse con el suceso, con el robo de sus alhajas?...
—Era un sábado—comenzó diciendo la ama de casa—, en que debía bailar en «Walkyries». Volví á casa sumamente cansada, y me acosté inmediatamente. Guardé mis alhajas en un cofrecito que

voy á enseñarle, y éste en el armario de mi «boudoir», que cerré, como siempre con llaves; éstas las guardé en uno de los cajones de la mesa de luz. Durante la noche no oí ruido alguno en la casa. Pero á eso de las ocho de la mañana entré en mi cuarto Elisabeth, mi antigua «mucama», y me despertó á gritos:
—Señora, señora! ¿Dónde guardó usted anoche sus alhajas?
—Como siempre, en el armario del «boudoir»—le dije.
—Pues, señora, han desaparecido de allí: no hay en el armario ni un alfiler siquiera...; está todo abierto y vacío... Sobresaltada me tiré de la cama, y casi en ropas livianas fui derecho al «boudoir», comprobando que Elisabeth decía la verdad... ¡Ay señor Le Blond: no quedaba nada, absolutamente nada!... ¿Qué situación la mía! ¿Cómo me presentaría en público sin mis alhajas?
—¿No sospecha usted de su «mucama»?
—De ninguna manera. Hace ya más de diez años que está á mi servicio y nunca me ha faltado nada.
—¿Tendrá usted en su casa algún sirviente sospechoso?
—Tampoco, señor... todos ellos han sido interrogados por la policía, y ninguno resulta ser el culpable...

—¿De modo, señora, que usted no ha fundado sospechas?
—No, señor... Aunque podía creerse algo acerca de los judíos que la semana pasada estuvieron para ver si les vendía alguna alhaja fuera de moda.
—¿Los conocería usted?
—Sí: al verlos, sí los reconocería.
—¿Recordaría usted el nombre de algunos de ellos?
—... Sí... Eloy Baraban...
—¿Oh!... éste es muy capaz... ¿Usted le enseñó sus alhajas?
—No, señor: le dije que no deseaba vender, y que más bien compraría si alguna joya bonita podía ofrecermelo... Volví á los dos días del robo, cuando todo Buenos Aires se ocupaba de mi desgracia, y un amigo mío le compró para mí una «rivière» y dos solitarios, que llevé la misma noche al escenario... ¡felizmente!...
—Y entre los varios obsequios que le hicieron sus amigos, ¿no reconoce usted ninguna piedra de las que le robaron?
—Pero monsieur Le Blond: que idea tan rara!
—No, señora, no es nada rara. Bien puede ser que los mismos ladrones hayan liquidado el producto del robo en plaza... No por eso quiero presumir que